

学校教育目標 未来に向かって力強く生きる ひとみ輝く 和土っ子の育成

～ やさしい子：やさしさいっぱい かしい子：かっぱい たくましい子：やる気いっぱい ～



和土小だより

さいたま市立和土小学校
令和6年11月29日(金)
12月号 発行者 池田 誠

〒339-0033 さいたま市岩槻区黒谷1353番地 TEL048-798-0208 / FAX048-798-8730

学校Webページ：<https://wado-e.saitama-city.ed.jp/> Eメール：wado-e@saitama-city.ed.jp

児童数 150名

「見える学力」と「見えない学力」を育成する

校長 池田 誠

9月下旬に1・2年生が植えたカリフローレ、カーボロネロ、カーリーケールの3種類のヨーロッパ野菜は、収穫時期を迎えました。カリフローレの生育がやや遅れているものの、12月中旬には1・2年生も収穫し、給食で提供します。学校で育てた野菜を給食で活用できることを嬉しく思います。

今月9日(土)に、初めて開催した校内音楽会「和土メロディーコンサート」は、多くの保護者・地域の方々にご鑑賞いただき、終えることができました。

5・6年生のパートリーダーや4・5・6年生の後期代表委員が中心となり、準備や当日の運営を行いました。児童は、「心を一つに 響かせよう 和土メロディー」のスローガンのもと練習を積み重ね、自分たちの力を高め、歌や演奏を発表することができました。優しい気持ちが伝わってくる歌声や、美しい音を響かせようとする姿に、私自身胸が熱くなりました。この校内音楽会を通して、児童が歌う楽しさや聴く喜びを味わえたことは、よい経験となり、豊かな情操を養うことにつながれたと考えています。保護者の皆様には、ご家庭で温かい励ましの言葉をかけて児童を支えてくださったことに、深謝いたします。

さて、2学期を振り返ると、日々の学習に加え、校外学習や修学旅行、校内音楽会、親善バスケットボール大会、稲刈り体験等様々な行事を行ってきました。友達や異学年、地域の方々との関わりを通して、「話す・聴く・書く・見る・触れる」活動に児童は真剣に取り組み、一人ひとりが、「やさしい子：やさしさいっぱい・かしい子：力いっぱい・たくましい子：やる気いっぱい」に向けて一歩ずつ成長をしてきたと感じています。

私たち教職員の研修等において、「見える学力」と「見えない学力」という言葉を耳にすることがあります。「見える学力」とは、成果を自覚でき、具体的な目標を立てやすいものだと言われています。例としては、「漢字が書ける」「計算ができる」「跳び箱が跳べる」「リコーダーが吹ける」等が挙げられます。一方「見えない学力」とは、心理学において非認知能力と言われているものです。自己肯定感やコミュニケーション力等点数や数値で測れない力となります。「自分と友達(他者)を大切にできる力」「自分で考える力」「自分の思いを伝える力」「想像する力」「挑戦する力」「我慢する力」「自分の気持ちを調整する力」等が挙げられます。

ドキュメンタリー映画「みんなの学校」(文部科学省特別選定作品)に登場する、大阪市立大空小学校初代校長である 木村 泰子 先生は、「すべての子どもの学習権を保障する」ことをこの学校の理念に掲げていました。その実現のため、この学校では、「見えない学力」を、「人を大切にする力、自分の考えを持つ力、自分を表現する力、チャレンジする力」の4つの力に整理しました。この4つの力は、必ずしも成績に直結しているわけではありません。学習を支え、人として根源的な部分として、想定外の未来を生き抜くには必要な力であり、社会を変革する力としても作用する可能性をもっている力だと考え、教育実践に取り組んできたそうです。

本校では、「やさしい子：やさしさいっぱい・かしい子：力いっぱい・たくましい子：やる気いっぱい」を掲げています。(詳細は本校グランドデザインをご覧ください。)校外学習や校内音楽会等の行事は、その準備と練習時間も含めて、「見えない学力」を高めることに生かされたと思っています。タブレット端末を活用した学習が進み、「見える学力」における学びの一部分はいつでも、どこでも(学校に来なくても身に付けることも)可能になりました。しかし、「見えない学力」は、友達や異学年、地域の方々との関わりや協力を繰り返し行いながら、意見交流・学び合い・教え合いや、本物を見ること・触れることを通して、経験と心を豊かにすることによってこそ育まれるものだと思います。

学校運営協議会や学校評価(児童・保護者等)でいただくご意見を生かし、保護者の皆様・地域の方々との連携に引き続き努め、一人ひとりの児童に目と心を配りながら、「見える学力」と「見えない学力」について、今後も一層バランスよく身に付けさせたいと考えます。

ポインセチアが街を彩り、イルミネーションが街を煌めかす頃となりました。体調を崩さぬよう健康にご留意され、お過ごしください。今月もどうぞよろしく願いいたします。



【収穫時期のカリーノケール】